

## La aviación nacional bombardeó los puntos estratégicos de Madrid

### El Ejército del Sur prosigue su victorioso avance

#### Noticias oficiales

Boletín de información del Cuartel General del Generalísimo, con noticias llegadas hasta las 20 horas del día 23 de Enero de 1937:

Ejército del Norte:  
5.<sup>a</sup>, 6.<sup>a</sup> y 8.<sup>a</sup> división y divisiones de Avila y Soria: Sin novedades.

División de Madrid: En la Ciudad Universitaria se llevó a cabo un ataque por parte del enemigo que fué rechazado causándole gran número de bajas.

Ejército del Sur  
En Granada, en Cogollo Vega se atacó una posición enemiga al Cerro de la Cruz persiguiéndole y al que se le cogieron doce muertos, numerosos caballos y equipos. En el Sur de Alhama continuaron las operaciones de limpieza con ligeros tiroteos en Alhama. Además de las bajas expresadas en el parte del día de ayer, se llevan recogidos hoy 115 muertos, 51 fusiles, 54 escopetas,

27 pistolas, camiones, cochés ligeros y demás material sin clasificar todavía. En Ochicha la columna que opera en aquel frente cogió al enemigo 32 muertos, entre ellos un alférez de milicias, 24 caballos, 25 fusiles, varios fusiles ametralladoras y numerosas bombas de mano.

En el frente de Jaén, intentos de ataque enemigos en dirección de Almondinillo y Villahanca. Fueron rechazados, así como los llevados a cabo en el frente de Porcuna, castigando duramente al enemigo.

En todos los frentes, especialmente en los de Andalucía, se presentan numerosos soldados procedentes del campo enemigo así como muchas familias que huyen del estado de miseria y terror que reina en la zona roja.

Salamanca 23 de enero de 1937.  
De orden de S. E.—El General Jefe de Estado Mayor, *Francisco Martín Moreno*.

do hasta ahora sino por la que está muy próximo a ocurrir, en fecha muy breve.

#### Bombardeo de la costa de Málaga

Gibraltar.—Comunican de esta localidad que durante cerca de una hora se ha notado intenso cañoneo en las costas de las cercanías de Marbella. El que ha efectuado este bombardeo ha sido un buque de la escuadra nacional, con el objeto de dispersar a un grupo de revoltosos comunistas que intentaban efectuar un contraataque a la posición de Marbella.

Los rojos en este contraataque sufrieron gran descalabro, ocasionándoseles los nacionales un gran número de bajas.

#### Ocupación de una población

Cádiz.—En el frente de Asturias los nacionales han atacado una posición de los rojos, en la que unos comunistas estaban fortificados. Los nacionales se han apoderado de esta posición y han detenido a varios rojos que allí se encontraban entre ellos parece que se encontraban algunos de los dirigentes del movimiento rojo en Asturias. Se les ha cogido también algún material, entre el que se encuentra una caja de dinamita, un botiquín, 32 camiones averiados y otro material no recontado.

#### Cataluña quiere obrar libremente

París.—Noticias de Barcelona dan cuenta de la dimisión de un consejero de la Generalidad. Se ha sabido también que el Presidente Companys ha conferenciado con Largo Caballero, habiendo solicitado del Gobierno de Valencia la libre acción de Cataluña para que en el momento conveniente pueda hacerse la anexión de Cataluña a Francia.

#### La jornada de ayer

Sevilla.—La jornada de ayer en el frente N. hubo lo de siempre: fuego de fusilería y de cañón, sin ningún movimiento de importancia. Donde se ha notado alguna actividad ha sido en el Ejército del S., donde los valientes tropas que actúan bajo el mando del general Queipo de Liano, han llevado a cabo un importante avance, habiendo ocupado los pueblos de Alhama de Granada, Coin, Venta de Huelva y otro.

Se hicieron al enemigo 86 muertos y además se les cogió 30 fusiles, 1 fusil ametrallador, 6 cajas de granadas de mano y abundante material diverso, como también viveres en gran cantidad.

#### El avance en el Sur

Sevilla.—El avance de nuestras fuerzas en el día de ayer, fué alrededor de unos 34 km. viéndose claramente la intención de las fuerzas nacionales que no es otra sino la de cortar las comunicaciones de Málaga por la parte de Almería.

De los pueblos ocupados el día de ayer, el más importante es el de Alhama de Granada, pues tiene unas 10.000 almas. Además es un pueblo agricultor y tiene unas riquísimas fuentes termales.

El descalabro sufrido por los marxistas en este sector ha sido enorme pues mientras se creían que las operaciones continuarían por la parte costera o sea que seguirán las operaciones por la parte de Marbella, se han visto atacado por sorpresa donde menos se la esperaban.

Desde ayer hay en el sector Sur un nuevo frente de mando, alrededor del debilitado sector de Málaga.

#### Medidas previas en Portugal

Lisboa.—Después de los atentados de que fueron objeto varios edificios de Portugal, se han adoptado medidas de prevención detenido a varios sospechosos. Se han dado órdenes a los buques de la escuadra portuguesa, como también autorizar las medidas que se tengan por convenientes, por extremas y duras que sean. El partido nacional ha apoyado también esta proposición del Gobierno.

#### Pastoral del Episcopado polonés

Varsovia.—En todas las iglesias será leída una pastoral del Episcopado según la cual los obispos denuncian la labor que está realizando el Komintern con objeto de implantar el comunismo en Polonia. En esta misma pastoral figura también una estadística de los asesinatos cometidos desde 1902 a 1932, cuyo número de víctimas asciende a muchos miles, asesinadas todas ellas por las doctrinas soviéticas.

#### Mejoría de Su Santidad

Ciudad del Vaticano.—La salud del Papa ha experimentado en el día de hoy ligera mejoría.

#### La situación de la España roja según el «Times»

Londres.—El periódico «Times» publica una amplia información en la que da detalles de la crítica situación que

Una vida joven ofrendada a España, vale más que todo el oro que tu puedas poseer, y son muchas las vidas que por salvar la patria está dando generoso el pueblo español.

Honramos hoy nuestras páginas insertando una poesía original de la niña de 12 años *Enriqueta Calvo Sotelo*, dedicada a su padre el glorioso mártir de la Patria.

### A LA MEMORIA DE MI PADRE

Todo me habla de él: La suave brisa que acaricia las flores a su paso, el destello del sol en el ocaso, que parece la hostia de una misa, el rugido del viento en las montañas henchidas del perfume de los campos.

Todo me habla de él. La paz grandiosa de los montes erguidos, solitarios; las gotas de rocío que en las rosas se asemejan a cuentas de un rosario; la dulce poesía de la aurora; el rodar de una estrella por el cielo, y en el ansia de verle, cada hora, es un nuevo y amargo desconsuelo.

Será alucinación de mis sentidos, o será sorprendente realidad? será vana ilusión de mis oídos? todas las vibraciones y sonidos forman un solo nombre: el de papá. Papá, papá... déjame que habladora me repita este nombre bendecido, son ya tan pocas veces las que ahora puedo llamarte así, padre querido!

No sabías que al irte nos dejabas en un pozo sin fondo de amargura? o es que acaso, en tu humildad ignorabas que tu presencia era nuestra ventura? Ofreciste tu vida por la Patria y España en recompensa, te ha ofrecido una honra sin tacha en tu apellido y la gloria de ser mártir de España. Al calor de tu sangre derramada en ofrenda elocuente y patriótica se puso en pie la Patria sublevada y con gesto de madre maltratada vengó tu muerte con venganza heroica.

Te acuerdas, papaito? Algunas veces nos decías fingiendo que era chanza: «Haceos a la idea, yo, algún día, daré mi vida por salvar a España» Tus palabras han sido profecía, apuraste el cáliz hasta las heces mas, ¡que herida dejaste en nuestras almas!

Como espiga repleta que se dobla bajo el peso de su fecundidad, así tu vida gloriosa de tus obras cayó bajo una mano criminal. Cayó el hombre gigante de ambiciones alimentadas por un alto ideal; cayó el hombre, y en aquel instante surgió el héroe ¡el mártir de la paz!

Y la sangre que entonces derramaste obró un nuevo prodigio ¿sabes cual? Llegóse a la bandera amoratada y en el último impulso de su afán teñiendo con su sangre lo morado, la gloriosa bandera suplantada tornó a ser la bandera nacional.

Lisboa 31 - 10 - 1936.

¿Por qué Don José Ortega y Gasset no vuelve a escribir ahora uno de sus famosos «Delendas»? No basta acongojarse y lloriquear en un café de París. No basta que el Sr. Estelrich fuerza el gesto, ni que el doctor Marañón susurre lamentos: los pecados de escándalo, sólo se expían mediante público arrepentimiento.

atravesan las poblaciones españolas en poder de los rojos, especialmente Barcelona y Madrid. En Barcelona—dice— prosiguen incansables las manifestaciones de descontento por la falta de pan y de viveres. La policía tiene que intervenir para disolver las manifestaciones, haciéndolo la mayoría de veces a tiros. En Valencia, los disturbios y desavenencias entre comunistas y anarquistas adquieren más violencia que nunca. Para el próximo día 27 esperan la llegada de un buque soviético conduciendo 1.500 toneladas de harina, pero no se cree pueda entrar en el puerto debido al bloqueo de que es éste objeto por parte de los buques nacionales. En Cataluña pretenden traer carne y harina de Francia, pero los comerciantes franceses exigen el pago por adelantado del 90 por 100 del precio de lo que han de enviar, tal es la confianza que les inspiran los dirigentes marxistas.

#### Torpedeo de un buque

Cádiz.—Una emisora roja comunica que a tres millas del puerto de Tarragona un submarino nacional lanzó dos torpedos contra un barco que iba a entrar en el citado puerto, produciéndole desperfectos.

#### Indalecio prepara su escapatoria

París.—En vista del mal cariz que va tomando el reclutamiento de voluntarios en Francia, se asegura ya como cosa cierta que Indalecio Prieto prepara seriamente su huida de España y su establecimiento en la república francesa.

#### La situación de Madrid

Madrid.—La Junta de Defensa ha dictado una disposición ordenando que las personas que no lo han hecho aún, pasen, en el plazo improrrogable de 72 horas, por la Consejería de evacuación para inscribirse. Caso de no hacerlo, serán recogidas a la fuerza en sus domicilios.

En el sector de El Escorial ha habido algunas escaramuzas, consecuencia de las cuales ha sido que los nacionales fortificaran magníficamente sus posiciones en aquel sector.

Otro decreto de la Junta de Defensa ordena la inmediata disolución de la columna Mangada, castigándose a su jefe a abandonar el frente de Madrid, saliendo para otro. Nos parece que el decreto llega un poco tardamente, pues la columna había sido ya dejada a la mínima expresión y casi totalmente disuelta por los nacionales.

#### Dimisión de Leizaola

Bilbao.—El ministro de Justicia del Gobierno vasco, Leizaola, ha dimitido: la noticia ha producido verdadero disgusto, habiendo resuelto los extremistas realizar una campaña de difamación contra el citado señor Leizaola.

El leader socialista González Peña ha visitado los frentes de combate del N. Después de hacerlo, en las manifestaciones que ha hecho no ha podido disimular su disgusto, pues según ha dicho, los milicianos pasan hambre y frío y así no es posible ganar ninguna guerra.

#### Detenciones en Lisboa

Berlin.—Comunican de Lisboa que como consecuencia de los últimos atentados terroristas cometidos, el número de comunistas detenidos asciende a 60, de los cuales hay 20 españoles. El pueblo portugués condena unánimemente los criminales atentados. Oliveira Salazar fué aclamado en la Cámara al pronunciar un discurso en el cual puso de manifiesto la indignación que tales hechos le han producido. La Cámara aprobó por aclamación todas las medidas adoptadas por el gobierno.

Radio Requeté en el frente de Madrid a las 10 horas:

### Los objetivos militares de Madrid y las líneas rojas fueron eficazmente bombardeados por la aviación nacional

Unos centenares de milicianos rojos, copados cerca de Pozuelo, piden auxilio desesperadamente, pero no tendrán otro remedio que rendirse.—Un convoy de cuarenta camiones, abarrotados de marxistas, atacado por la aviación causándoles 390 muertos

(Servicio especial y exclusivo de «El Día»)

(Información del frente por Fernando Ors).

En el día de hoy por la mañana, se elevaron 15 de nuestros trimotores acompañados de otros tantos aviones de caza volando sobre Madrid. Hicieron varias evoluciones sobre la capital, sorteando hábilmente las flechas de los antiaéreos rojos instalados en diversos puntos de Madrid. De esta forma, dieron tiempo a la población no combatiente a que se refugiara y entonces, descendiendo de la altura en que volaban, empezó el bombardeo, buscando los objetivos militares, viéndose en cada una de nuestras bombas, como se elevaban hacia el cielo grandes columnas de humo y fuego. Recorrieron Madrid en todas direcciones, de parte a parte y una vez cumplida su misión en la capital, hicieron un recorrido por la llamada línea roja. El ataque a esta línea, fué de extraordinaria dureza, con las ametralladoras y bombas. Observaron varias concentraciones enemigas a las que bombardearon e inutilizaron todo movimiento del enemigo. También nuestra artillería, auxiliada por estos observadores, bombardeó eficazmente al enemigo.

Cerca de Pozuelo, unos centenares de milicianos se han alejado de sus posiciones y observado por nuestras tropas, estas han realizado un movimiento envolvente, quedando los enemigos completamente copados. Les hemos captado un mensaje en el que piden auxilio y explican su situación; pero no tendrán más remedio que rendirse. Se trata de unos centenares de milicianos con gran cantidad de armamento.

En la Ciudad Universitaria, la pasada noche el enemigo quiso efectuar un ataque por sorpresa a nuestras líneas; pero apercibidos de ello nuestros soldados, abrieron un intenso fuego de ametralladora haciendo retroceder al enemigo hacia sus posiciones; al clarear el día, hemos visto bastantes muertos. Unos legionarios consiguieron apoderarse de tres cadáveres, uno de los cuales es de un teniente y otro de un sargento; esto demuestra que han tenido muchas bajas.

En el día de hoy, nuestra artillería, en distintos sectores muestra gran actividad y desde hace bastantes horas están nuestros cañones, vomitando gran cantidad de metralla.

Hemos tenido unos días de calma lo que permite asegurar grandes acontecimientos, se acorta la tiranía de las hordas comunistas en Madrid.

Cuatro aviones enemigos han lanzado en el día de hoy varias bombas sobre el pueblo de Getafe, no ocasionando víctimas. También su artillería ha bombardeado en algún sector con muy poca fortuna.

En Fuente del Arzobispo, se han presentado hoy dos sacerdotes, un cabo y dos individuos de la Guardia civil y varios paisanos. Llegan fugitivos de Madrid y horrorizados por los desmanes que cometen los rojos en la capital. Dicen que les faltan municiones, pues la dotación de cada miliciano, se ha redu-

cido a la mitad. También escasea la gasolina y para el transporte de los cañones, que se hacía antes con tractores y camiones, emplean ahora, caballerías y carros.

#### Una entrevista de García Sanchiz con el Generalísimo Franco

Federico García Sanchiz relata una entrevista que ha tenido con él.

Al penetrar en el despacho del Caudillo, dice, saltó el General de detrás de la mesa y me abrazó diciéndome:

—Bienvenido, Sanchiz. Ya deseaba verte.

—Mi general—le contesté, yo—como todos los españoles, deseo estar en estos momentos al lado de V. E.

Al oír que yo le daba el tratamiento me dijo:

—Por Dios, Sanchiz. Ya sabes que nos tuteamos.

El despacho del General, es sobrio y sencillo. Viste de uniforme con fajín y únicamente lleva sobre el pecho una medalla militar y en sus dedos el anillo nupcial.

No importa lo que hablamos; pero al ir a despedirme le dije:

—¿Me permite una pregunta?

—Con mucho gusto—me contestó:

—¿Porque tardaron Vds. tanto? Y me contestó:

—Porque nosotros no queríamos proporcionar a España tanto dolor, unos días antes, hablé con Azaña y Casares Quiroga y ellos me contestaron con una gran frialdad. Entonces, nos lanzamos. Unos días más y la ruina de España hubiera sido inevitable.

Al estrecharle la mano le dije:

—A sus órdenes, mi General.

#### Obreros granadinos que se alistán en el Tercio

Granada.—Han salido cincuenta obreros que van a servir en el Tercio.

Han sido despedidos con gran entusiasmo.

Llevaba un retrato del GENERALÍSIMO FRANCO, adornado con ramos de laurel.

#### Un convoy de milicianos rojos diezmado por la aviación

Avila.—La aviación nacional ha destruido un convoy de cuarenta camiones, que conducían milicianos, de los cuales se calcula han muerto unos trescientos.

### Servicio de Radio Mallorca Noticias radiadas anoche

#### Visita al frente Sur

Burgos.—Algunos componentes de la dirección de la oficina de información y prensa del Estado se han desplazado a Sevilla con objeto de visitar los frentes del ejército del Sur que tan admirablemente dirige el General don Gonzalo Queipo de Llano.

Creemos que la visita a estos frentes no es únicamente por lo que ha pasa-





